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■记者 王歆瑜

一座城市的治理宽度，幸福高
度，人民生活满意度可以体现在哪
里？10 月 31 日，由住房和城乡建设
部、上海市人民政府与联合国人居署
共同主办的2022年世界城市日全球
主场活动暨第二届城市可持续发展
全球大会在上海开幕。

本次活动主题为“行动，从地
方 走 向 全 球”，《上海手册——21
世纪城市可持续发展指南》在活动
中正式发布。这份联合国可更新
文件，遴选全球城市在经济、社会、
环境等领域可持续发展的优秀案
例并进行推广。“黄浦老字号的传
承与创新”、“建筑可阅读”、“旧房
改造的治理智慧”和“苏州河华政
校园景观提升工程”4 个上海案例
入选。

其中，“旧房改造的治理智慧”聚
焦杨浦区殷行街道老旧小区加装电
梯的过程，关注背后的居民自治和高
效决策。

老房加梯，归根到底考
验的是居民自治

殷行街道是上海具有代表性的
特大型居民区之一，人口老龄化情况
突出。据统计，街道60岁以上老年人
占 47.82%。居民对满足老年生活需
求，实施住宅电梯加装的呼声十分强
烈。2019年，在参照《上海市既有多
层住宅加装电梯建设指南》、区“多层
住宅申请加装电梯流程”等材料基础
上，“殷行街道加装电梯自治指南（试
行）”出炉，为居民实施电梯加装自治
项目提供清晰的路线图。

以指导居民自治为重点，这份指
南分为电梯加装自治项目实施原则、
操作流程、街道相关部门职责等三部
分，并在附件中明确了电梯加装相关
材料的参考表式、申报流程、殷行街
道已有的成功案例等内容，为有需求
的社区、楼组和居民提供帮助。

变“大包大揽”为“问计于民”。
加装电梯最关键的步骤是工程背后
的自治过程。在加梯自治协商过程

中，街道注重居民自治意识和自治达
人的培育，一方面提供必要的指导和
支撑。另一方面，将“是否加梯？运
用何种模式加梯？成本如何分担？”
等问题的决定权完全交给居民，通过
加装电梯涌现出的一批先进楼组、自
治典型和自治达人，推动形成了“协
商一批——签约一批——施工一批
——竣工一批”的良性递进和示范效
应，居民也在参与中不断增强了获得
感、荣誉感和主人翁的自豪感。

党建引领，为社会治理
打开创新思路

殷行街道党工委、办事处将加装
电梯作为街道重点工作加以推进，践
行“人民城市人民建，人民城市为人
民”理念，深化市委“创新社会治理、
加强基层建设”精神，加装电梯背后
是长达30年的旧改经验支持。

通过对加装电梯的工作流程、瓶
颈阻碍、成功经验等进行梳理分析，
街道健全完善了“一个核心、两种模
式、三大支撑、四个一批”的“1234”工

作法，搭建了党建办、自治办、管理
办、房办、司法所等相关职能部门组
成的加装电梯服务平台。

“一楼一档”、“一楼一策”，个性
化定制加梯方案的形成，提高了协商
成功率。政府、居民、企业“三位一
体”推动“批量式”加装电梯再上新台
阶。殷行社区形成了“批量式”加梯
的势头。开鲁新村、国和新村加梯集
中度相对较高，去年在开鲁新村片举
行的殷行街道整体化加装电梯启动
仪式上，13幢楼集体签约、4幢楼集体
开工，这些小区、片区在加装电梯方
面呈现出了整体化、规模化的推进态
势。同时，各新村片也呈现出加装电
梯比学赶超的浓厚氛围。

据统计，截至目前，殷行街道既
有多层住宅加装电梯，成功加装 73
部，有96部电梯开始施工，完成签约
走报批流程的有99部，另有205个楼
组启动了协商征询工作。

坚持政府引导“带好路”，发挥党建
引领核心作用。“多姿多彩，其乐融融”的
愿景正在美丽殷行进行着生动实践。

入选联合国可更新文件《上海手册——21世纪城市可持续发展指南》

杨浦“老房加梯”传递哪些经验？

首款吸入式新冠疫苗已“到货”
线上预约，本区接种点定海社区卫生服务中心

本报讯 10月27日，区人大常委
会党组召开扩大会议，专题学习党
的二十大精神，区人大常委会党组
书记、主任程绣明主持会议并讲话。

程绣明指出，要增强学习贯彻
的政治责任感和历史使命感，深刻
把握党的二十大的重要思想、重要
观点、重大战略、重大举措，全面准
确把握党的二十大的精神实质和
核心要义，坚决把思想和行动统一
到党中央大政方针和决策部署上
来。要以习近平总书记提出的“五
个牢牢把握”为根本遵循，迅速在

区人大系统兴起学习热潮，严格落
实中央、市委和区委部署要求，深
入开展多形式、分层次、全覆盖的
学习培训，在全面学习、全面把握、
全面落实上狠下功夫，不断把学习
宣传贯彻党的二十大精神工作引
向深入。

程绣明指出，要将学习成果转
化为推动人大工作高质量发展的思
路和举措，以党的二十大精神为统
领谋划和推进各项工作。要坚定不
移坚持党对人大工作的全面领导，
坚持党的领导、人民当家作主、依

法治国有机统一，确保杨浦人大工
作始终沿着正确的方向不断向前发
展。要坚定不移坚持以人民为中心
的发展思想，紧扣发展全过程人民
民主，充分发挥代表密切联系群众
优势和“家站点”等民意收集平台
作用，不断丰富和发展全过程人民
民主的杨浦实践。要坚定不移以高
效能履职服务高质量发展，充分发
挥人大职能作用，高标准抓好年底
收尾，高起点谋划明年工作，为杨
浦打造人民城市的“样板间”贡献
人大力量。要坚定不移打造与新时

代人大创新发展相适应的干部队
伍，纵深推进人大机关全面从严治
党工作，切实推进“四个机关”建
设，不断提高依法履职的政治定
力、工作能力、监督效力和服务活
力，奋力谱写新时代杨浦人大工作
新篇章。

会上，程绣明传达了党的二十
大精神和市党员负责干部会议精
神，党组副书记、副主任王莉静传达
了区党政负责干部会议精神。党组
成员、副主任顾毓静、蔡伟分别作交
流发言。 ■记者 成佳佳

党的二十大报告
中提出，坚持人民城市
人民建、人民城市为人
民，提高城市规划、建
设、治理水平，加快转
变超大特大城市发展
方式，实施城市更新行
动，加强城市基础设施
建设，打造宜居、韧性、
智慧城市。

杨 浦 作 为“ 人 民
城市”重要理念首提
地，如何将美丽家园
的愿景变成现实？杨
浦区规划和自然资源
局用实际行动，践行
初心使命。

粉色、黄色、绿色，
不同色块代表不同分
区和功能。成元一是
杨浦区规划和自然资
源 局 综 合 业 务 科 科
长。“去年，杨浦成片二
级以下旧里改造任务
完成，对于我们规划部
门来说，后续的规划建
设就尤为重要了。10
月 26 下午，成元一手
中拿着这张纸质规划
图在杨树浦路沿线实
地踏勘。

“我们会进一步优
化杨树浦路北侧的规
划功能和布局，充分用
好成片旧改完成后宝
贵的土地资源。比如，
润玉里等里弄建筑，将
通过保留改造、更新改
建，延续里弄风貌肌理，打造成为留
存里弄风貌特色的海派社区。86
街坊三益里则将通过功能重置，更
新为商办用途。”成元一说，杨浦的
规划资源工作将贯彻落实二十大的
要求，围绕市委市政府重点关切，以
进一步满足杨浦人民日益增长的美
好生活需要为目标，以高标准规划、
高质量土地、高效率审批，服务杨浦

“四高城区”建设，为上海建设全球
城市的目标提供杨浦样本、贡献杨
浦力量。

据介绍，立足新的发展阶段，
为进一步推动杨浦创新转型，杨
浦区规划和自然资源局将继续坚
持以城区规划引领功能提升，提
高城市规划、建设水平，进一步构
建“一核一心聚力，两带四轴串
联”的空间结构。除了对成片旧
改后的土地合理规划功能外，杨
浦区规划和自然资源局还将关注
腹地现状社区的整体更新，进一
步完善 15 分钟社区生活圈，提升
各类设施和公共空间的服务便利
性，切实满足人民群众日常生活
各种需求。此外，对于杨树浦路
以南的滨江核心区将进一步加快
推进抖音集团上海滨江中心、美
团上海科技中心、哔哩哔哩新世
代产业园、古船博物馆等重点项
目的建设，坚持打“创新”牌、走

“更新”路。 ■王歆瑜

不断丰富发展全过程人民民主的杨浦实践
区人大常委会党组扩大会议传达学习党的二十大精神
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杨浦：绘就人民城市
生动图景 打造人民
城市幸福样板
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本报讯 手拿一只口杯，在雾化器
前“接”一杯疫苗，整个接种过程就像
在喝奶茶。10月26日，全球首款吸入
用重组新型冠状病毒疫苗（5 型腺病
毒载体）（以下简称“吸入式新冠疫
苗”）在上海正式开始免费接种。目
前，这款疫苗在杨浦区定海社区卫生
服务中心已经“到货”。

吸入式新冠疫苗是怎么回事？相
较于肌肉注射，它有哪些特别之处？
10月28日下午，记者来到现场进行了
一番体验。

开始接种前，护士递给记者一个
已经接满气体的杯子，要求记者先呼
一口气，随后口含雾化杯的吸嘴，深吸
至杯中无雾，最后憋气5秒以上，就完

成了接种，全程不到1分钟。
据悉，接种吸入用重组新冠病毒

疫苗（5型腺病毒载体）主要包括雾化
和吸入两部分。疫苗液通过雾化设备
被雾化成细小的颗粒注入雾化杯，随
后受种者通过吸气完成“接种”。

“吸入时有一点甜甜的味道，感觉很
酷！”完成接种的戴玮成把自己的接种过
程拍成小视频准备分享到社交平台。
他告诉记者，自己此前已接种过2针新
冠疫苗，近期也有打“加强针”的打算，
在看到吸入式新冠疫苗的消息后便第
一时间预约了。“想试试这种新方式。”

据了解，定海路街道自今年 6 月
启动老年人疫苗接种工作以来，街道
聚焦重点， （下转第3版）


